

Atelier « Parents »

Gérard et Marinette PICQ,
Jean-Philippe et Nadine LEBRAT
Geneviève RISSON

Aix-en-Provence, le 8 octobre 2011

Introduction

L'atelier commence par un tour de table : les participants sont essentiellement des parents d'adolescents, mais aussi 2 mamans d'enfants adultes, très concernées, désireuses d'entretenir de bonnes relations avec les ados de leur entourage et conscientes de nombreuses difficultés et souffrances de cette tranche d'âge.

Les animateurs ont ensuite introduit le sujet ; voici leur mémo :

- *Le contexte : un monde post-moderne virtuel : les grandes idéologies s'effondrent
→ désillusion → fuite devant le réel + plaisirs immédiats*
- *Le périmètre :*
 - *Le monde de nos ados : téléphone portable, SMS, musique (baladeurs, amateur), internet (réseaux sociaux, web, e-mails), télévision (séries), films, jeux vidéos (consoles, PC, jeux de rôle, jeux en réseau), sport (spect-acteur), fréquentations, fêtes, sorties et rencontres « mondaines », tenues vestimentaires*
 - *École et travail*
 - *Vie de famille*
 - *Vie d'église*
- *Les déviations :*
 - *Addictions (alcool, drogues, tabac, jeux),*
 - *Modes et modèles → perte d'identité et/ou idoles*
 - *Virtualisation → mensonges*
 - *Sexualité débridée (focus)*
- *Comprendre :*
 - *Le devoir de connaître les bases du monde de nos ados*
 - *Les fondamentaux de l'adolescence :
Transition vers l'adulte → acteur responsable confronté aux choix engageants
Recherche d'identité, de finalité
La vie en groupe*
 - *Responsabilité des parents (et de tout chef) : feuille de route + contrôle et confiance (dualité) [ex. : Néhémie]*
 - *Savoir avouer nos limites et chercher des vraies réponses à leurs vraies questions*
- *Les pistes :*
 - *Vies de couple et d'église rayonnantes*
 - *Vie de famille : projets familiaux (cf. finalité) et implication des jeunes*
 - *Vie d'assemblée : idem (projets + implications). Ses moyens :
Rencontres de familles
Réunions, écoles du dimanche, réunions de jeunes
Camps (savoir en redescendre)
Projets d'ados : acteurs, en commun et reconnus par tous : prière, études,*

louange, services

Image de la Mer Morte (pas de débordement = pas d'œuvres → pas de vie !)

- *Faire comprendre par le questionnement :
C'est quoi le bonheur pour toi ? Quels sont tes rêves les plus chers ?
Quelle est la répartition idéale de ton temps ?
Où t'amènent tes priorités actuelles ? [faire comprendre par l'extrémité]*
- *Retourner les moyens :
Facebook → Évangélisation ; Internet → Support à ASAH
Musique → Chrétienne (cf. choix)
Fêtes → Comédies musicales*
- *Le retour au réel :
Relations directes (rencontres humaines)
Nature (rando, vélo, jardin, cf. dimension d'un écran par rapport au réel)*
- *Les crises : texte du fils prodigue (Luc 15)*

Voici maintenant le résumé de nos échanges dans le cadre de l'atelier.

Les outils de communication modernes

Sur quoi s'appuyer dans notre monde post-moderne qui a perdu les fondements du christianisme ?

L'immédiateté et l'individualisme priment : tout va plus vite (déplacements, communications, etc...) La qualité des moyens de communication auxquels nos ados sont habitués les rend exigeants. Ils peuvent obtenir les réponses à toute sorte de questions en quelques clics sur internet, et perdent l'habitude de chercher des solutions par eux même, avec réflexion et effort.

Ceci nous amène à considérer le problème des différents médias dont abusent les ados : facebook, téléphone portable, visionnage de vidéos, films, etc...

Certains parents limitent ces excès en décidant de n'avoir qu'un seul ordinateur à la maison, positionné à la vue de tous, pour éviter les dérapages.

Certains interdisent les accès dangereux, mais il semble que les ados fassent preuve de beaucoup d'imagination pour contourner les interdictions et mettre la pression en famille.

L'outil multimédia est neutre mais il peut être utilisé à mauvais escient. La foi de nos ados est-elle assez grande pour résister aux tentations de ce qu'on peut voir sur les écrans ? C'est quelquefois du poison !

Il semble donc nécessaire, pour les familles, de recadrer, de poser des limites avec suffisamment de rapidité pour gérer une inévitable évolution. Les parents doivent se « former » pour être prêts à présenter de « bonnes choses » aux ados, faire de la prévention et cheminer avec eux pour les aider à se construire. Parents, nous sommes responsables de nourrir leur corps et aussi leur âme. Si on ne le fait pas, on les abandonne au monde.

Il y a donc là tout un chantier pour les parents : soyons conscients que se consacrer à nos enfants pour en faire des disciples de Jésus, est un renoncement permanent. Nous DEVONS leur consacrer du temps.

Proposons leurs de bons sites Internet :

<http://www.cliquelavie.com/>

<http://connaitredieu.jesus.net/>

Proposons-leur de « bons » films :

- soit chrétiens (il en existe beaucoup, souvent en anglais, ce qui aura le double avantage de les faire progresser en langue vivante). Certains déplorent que les scénarios des films chrétiens sont un peu trop « prévisibles »...
- soit des films non chrétiens, mais choisis soigneusement et qui seront le point de départ d'une discussion en famille.

Proposition est faite de partager entre nous de bons supports. Exemple : par Fileo.

La vie de famille

Parfois nos ados posent des questions difficiles : accordons-nous le droit de leur dire : « je ne sais pas... mais je vais me étudier ce sujet ».

N'oublions pas d'expliquer que tout ce que nous faisons est pour leur bien, et que ce que Dieu nous demande, est aussi pour notre bien. Ne culpabilisons pas d'offrir à nos enfants une vie un peu « décalée » par rapport à leurs copains, mais montrons leur que les chrétiens ont quelque chose EN PLUS et non en moins !

Dans certaines familles, les différences d'âge entre les enfants semblent être un réel problème : ils ne sont pas intéressés par les mêmes activités ou discussions... Une solution est peut-être d'instaurer des tête-à-tête ado-parent, de façon régulière, afin que chacun puisse s'exprimer à son niveau. La discussion peut être engagée par questionnement sur le modèle :

-« Que cherches-tu dans telle ou telle activité ? »

-« Que trouves tu dans tel film, ou telle relation ? »

Il peut aussi être proposé des « projets familiaux » : par exemple, ce sont les enfants qui organisent les prochaines vacances avec des activités correspondant aux goûts de chacun, ou bien participer en famille à une mission chrétienne humanitaire.

On peut également imaginer que puisque les membres de la famille de Noé sont entrés tous ensemble dans l'arche (Gen. 7), ils ont fait équipe pour construire l'arche.

La vie d'église

Soyons conscients que l'isolement est un problème : si l'assemblée est peu nombreuse, favorisons les camps et les rencontres de jeunes.

La vie d'Église peut donc être une aide, si nous sommes attentifs à impliquer les ados dans des services qui leur correspondent (sono, accompagner la louange, etc...). S'ils sont convertis : faisons leur confiance ! S'ils ne le sont pas, l'habitude va peut-être créer l'envie...

Il est important de leur donner un rôle, et que ce rôle soit bien reconnu.

La question est posée de savoir s'il est souhaitable d'obliger les ados à aller au culte s'ils n'en ont pas envie...

Certains parents estiment que oui , au même titre qu'on les oblige à aller au collège, même s'ils n'ont pas envie. Cela fait partie des règles d'une famille.

Tous sont d'accord pour « inciter fermement » nos enfants à nous suivre le dimanche, mais ce sujet fait débat, certains parents ne sont pas sûrs que le « culte obligatoire » ait du sens, à partir d'un certain âge.

Une autre idée : proposer un « coach spirituel » à chaque enfant (parrain).

La vie scolaire et péri-scolaire :

Encourager nos enfants à prendre position (« chrétien ») au plus tôt à chaque étape (nouvelle classe, nouvelle activité, ...).

La vie sentimentale

Est posé aussi le problème des relations sentimentales pour les ados... En effet, si les parents sont convaincus que s'engager dans une relation amoureuse à l'adolescence présente des risques, il faut le justifier « Bible en main » . (Prov 24,25 ; 30,19 ; ...)

Voici la « recette » d'une maman expérimentée :

« L'amour est un magnifique cadeau de Dieu pour toi ! C'est un peu comme une mousse au chocolat, qui doit rester au frigo quelque temps pour être encore plus belle à regarder et meilleure à goûter. Si tu en prends une cuillerée de temps en temps... chaque cuillerée sera sans doute agréable à manger, mais petit à petit la mousse va s'abîmer, retomber, ne plus être présentable. Et au moment prévu pour la manger, quand on l'apportera sur la table, il ne restera qu'un plat déjà entamé, pas très joli et beaucoup moins bon.

La personne que Dieu a préparée pour toi, ce magnifique cadeau, ne doit pas être « consommée » trop tôt...

Les enfants, adultes et mariés, de l'auteur de cette « recette », lui disent profiter chaque jour de leur « mousse au chocolat »...

A titre préventif, n'hésitons pas à en parler très tôt. Proposons-leur la lecture de livres-clés :

- « Avec qui me marierai-je ? » de Luis Palao (Farel)
- « Pour Réussir Ta Vie Sentimentale et Sexuelle » de Jean-Ben (Casterman)
- « Je ne me souviens pas d'avoir lâché la mouffette, mais je me souviens d'avoir eu du mal à respirer » de Davis Ken (Dynamots)
- « Pourquoi font-ils cela ? » de Nick Pollard (Farel)